

1 La doctrine Truman (1947)

« Je crois que les États-Unis doivent soutenir les peuples libres qui résistent à des tentatives d'asservissement par des minorités armées, ou des pressions venues de l'extérieur.



[...] Chaque nation se trouve désormais en face d'un choix à faire entre deux modes de vie opposés. [...]

L'un d'eux repose sur la volonté de la majorité [...] : des institutions libres, des garanties assurant la liberté individuelle, la liberté de parole et de religion, et l'absence de toute oppression politique. Quant à l'autre, il repose sur la volonté d'une minorité imposée par la force à la majorité. Il s'appuie sur la terreur, l'oppression, une presse et une radio contrôlées, des élections truquées [...]. »

Harry Truman, président des États-Unis d'Amérique, 1947.

2 La doctrine Jdanov (1947)

« Les États-Unis sont la force dirigeante du camp **impérialiste**. Ils sont soutenus par l'Angleterre, la France, par tous les États possesseurs de colonies tels que la Belgique et les Pays-Bas [...]. Les forces anti-impérialistes et antifascistes forment l'autre camp : l'URSS et les pays de la démocratie nouvelle tels que la Roumanie et la Hongrie en sont les fondements. [...]



Le nouvel expansionnisme des États-Unis s'appuie sur un large programme de mesures d'ordre militaire, économique et politique [...]. C'est aux partis communistes qu'incombe le rôle particulier de se mettre à la tête de la résistance au plan américain d'asservissement de l'Europe. »

Andreï Jdanov, homme politique soviétique, proche de Staline, 1947.